

第一類 第十四號

衆議院第七回國会電氣通信委員會議録第三号

昭和二十五年一月二十七日(金曜日)

昭和二十五年一月二十七日(金曜日)  
午前十時五十五分開議

性理卷之二

理事飯塚 定輔君 理事中村 純一君

理事受田 新吉君 理事江崎  
一治君

漢書忠列傳

士非直作君  
今井耕君

電氣通信大臣 小澤佐重喜君

電氣通信政務次官 尾形六郎兵衛君

(電波庁法規経) 電波監理長官 総局 著者

電氣通信事務官 委員外の出席者

専門員 吉田 弘苗君

今日の会議に付した事件  
電波法案(内閣是出第五号)

放送法案(内閣提出第六号)

電波監理委員會諮詢意見案(內閣提出)

○社説貢献 これより会議を開きま

前会に引続き放送法案、電波法案及

電波管理委員会設置法案の二案を  
括議題とし、審査を進めます。

これより質疑に入ります。質疑は通  
吉頭二三七を行います。齋本登美三郎

○橋本(登)委員 大臣にはあとで御回答願いますが、とりあえすお聞き願い

第一類第十四号

電氣通信委員會

昭和二十五年二月二十七日

て質疑を行いたいと思ひます。できれば放送法のとき、いわゆる法律的な措置を行わないで、従来新聞等が行つておるよう一種のプレス・コード、ラジオ・コードのようなものを厳正に規定していただき、それによつて行われることが一番妥当と考えるのでありますけれども、本放送法が提案になつた事情について、大臣からあとで御説明願いたいと思つております。

主として逐條的に二、三のことをお尋ねいたします。大体においては法案となるものが、比較的は細密に規定せられておつて、その間においてのあやまちは少いように考へるのでありますけれども、ただ條文二、三について見て最も、その間において非常に不明瞭な点が感ぜられる。第一に、第四條の「放送事業者は、請求を受けた日から二日以内」ということは、真偽が判明してからの二日以内であるか、もしくはただちに誤報であることを本人もしくは第三者から提示せられた場合においては、それをもつて以後二日以内においてその誤報を放送しなければならぬのか、その間の事情について御説明願います。

二日以内というように考えました理由といたしましては、ここにもござりますよう、放送事業者が真実でない事項の放送をした場合ということでありまして、それは放送した者が判断をするべきではない事項の放送をしたかどうかといふことの判断につきましては、第一次的には、これは放送した者が判断をするべき真実である。従いましてこの請求者が明らかなる事実をもつて、客観的な事実をもつて、間違っていると、いうとが立証できるような場合には、これはこの法案におきまして、放送は真実でなければならないということの趣旨に基きまして、できるだけのみやかに放送事業者は、この訂正の放送をすべきであると考えるのであります。ところで問題になりますのは、それが事実であるかないかということの判断に担当なひがかかるではないか。それを二日以内にやれということはむりであるということが出で参ります。しかしながら放送事業者が自分の放送が真実である、そして請求者の立証も、事業者の真実なりという信念をくつがくすに足りないというふうに考えました場合には、この訂正放送はしなくてよいのです。但しこの罰則は、放送事業者が明らかに真実でないということを知りつつ放送した場合、あるいはその要求者の請求が非常に確實である、立証が確実であるということがわかつて、それにもかかわらず、その訂正放送をして

刑法の總則にもござりますよう、ないという場合の罰則であります。故意に行わなかつたという犯意のない場合におきましては、罰則が適用されないのであります。一方一般国民側から見ますると、間違つた放送された場合には、できるだけ早く訂正してもらいたいのであります。それ一週間も十日もたつてからといふでは、もう世間の人は忘れてしまふそのときには、訂正放送しても役に立たないということもあります。現在は力を失つておりますが、新聞紙法おきましても、訂正の請求があつた場合には、できるだけ早い次の発行の新聞紙で、それを載せなければいかぬいうことも規定されておる次第であります。私どもは国民側としては、ういうことを希望するのではないかというふうに考えたのであります。さにこの二日を五日にする、一週間にするということになりますと、はたゞどのくらいが妥当であるかということが問題になつて参ります。ものによましては、なか／＼一週間や十日でその眞偽の判断がつかないという問も起つて来るわけでありましょういろいろこの期間には問題が起ります。従いましてできるだけすみかにということでは、あまりに抽象過ぎますので、二日にした次第であります。

「眞実ではない事項を発見した」という場合と「眞実でない事項の発見をした場合」というのは、その意味において相当な相違があると思いまよ。これは放送事業社、いわゆる放送事業者がと、なにかしらの新規効果に場にあり、それが誤報であるかしないかを正すことが義務でありますけれども、あとの場合においては、初めてみずから自分の良識においてぞした場合は、当然早い機会において、眞実と考へて放送したことと本人または直接関係者によつては、これは誤報である。しかし放送事業者は、これが誤報であるかしないかを確かめ得ない。こういう事実の場合における実情だらうと思うのであります。そういう点から考へると、單に送業者が眞実であるという信念の訂正しない。この條文からいえば、それが自分の方で十二分に確める余裕がないにしても、本人からいでの証拠をつきつけ、こうしてこれを誤報であるということを言った場合においては、当然放送事業者として何取消しの放送をしなければならぬと規定のように、われくは解釈することができます。こういう場合に有力なるものであることは十分わかるのでありますけれども、なおそれが存するにやります。

者の中には、必ず見出される。たゞ、その見出されども、必ず見出される。

責任をもつて放送した側において、十二分に確める余裕を與える。従つて放送事業者の方においても、これが誤報であつたという認識のもとにおいて誤報を訂正するというのには、どうしても二日間という期間では、十二分でないのではないかろうか。もちろん五日とか一週間ということが、はたして妥当であるかということは別問題であります。が、他の適當な方法を考えるべきであるというようく考えるのであります。いずれこの問題については次の機会で、これを再開する所といたしましておきます。

府は一切関與できないことになつております。従いまして放送協会の報道が誤りであつたかどうかということに問題としましては、政府は直接には関與できません。そののであります。今御質問の新聞記者の取扱いについて、放送協会と新聞社との間に契約があつたかどうかというよりは、その記事の提供をした放送協会と新聞社との間にどういう契約が行われてゐるか、これが最も重要な問題であります。

は誤報した場合においては罰則を受けられけれども、新聞の方においては、目下新聞法が停止されている關係上、これが罰則を受けないということになります。もちろんそれがN.H.K放送によればというような出處を明らかにしておらない場合においては、新聞社單独の責任でありますけれども、そうではなくて、契約があるとないとを問わず、出処を明らかにして書いた場合において、その責任を放送事業者が負わなければならぬかどうか。そり、う点今までの聞きこころづき

ものについては、一種のラジ  
ドのようなものをつくるも  
の。あえてこうした法案をつ  
くても十分ではないかと考え  
ますが、なおこういうふうな  
くらなければならなかつた事  
で、御意見をお聞きしたと申  
**○小選國務大臣** これは他の  
お話を申し上げました通り、士  
閥する問題は、ある程度の所  
といふ点から、放送者自身の  
つて、あえて法的制限を加え  
ます。

Digitized by srujanika@gmail.com

次の点は、これに関連しておりますけれども、最近日本放送協会から放送したニュースその他の事件が、地方新聞によつて、NHKの報道によればということで、報道をする場合があるよううに聞いております。この場合においてもしこれが誤報であつた場合におい

うに現在も差別化を交換してお  
り、現状では差別化を交換してお  
るところである。

り一般庶民から見ますと何限を加える法律が必要だといふ方が多いのではないかと思ひるほど新聞紙と比較して、類であるから、新聞紙に対する

う輿論の制限を加えるか。これはラジオにおいてニュースを放送するがための取材として、他人から提供を受ける、こういうことを意味すると思いますけれども、同時にこの似のもの

書いておりますが、新聞社のその誤報に対する責任は解除せられるものかどうか。

○橋本(登)委員 答え申し上げます。  
その点少し私の質問  
が、あるいは不明瞭であつたかも知れ  
ませんが、契約によらずとも、現在在  
ラジオの放送を新聞で探録することを  
実際上は行つておるのでありますが、  
この法律によるべきことは、新聞が店舗

て技術的にやつておるわけでありま  
す。従いまして、もしもこの放送協会  
の放送を引用しまして、新聞社が誤報  
をしたということになりましても、こ  
の放送法におきましては、新聞社を云  
云するということはないのであります。

加えないでいいのじやない  
御議論がありますが、むろん  
範囲内においては、やはり國  
利益のために、新聞紙法とい  
ものがあることが望ましいの  
かというふうに考えております  
か、お尋ね願つたときの對

かといふ  
私はある  
民全般の  
うような  
ではない  
です。従つ  
ると思うのであります。この点立案者  
を結んで、そうした新聞社類似の事業  
を行ひ得るような條文にも、解釈でき  
ます。社もしくは傍系の新聞社と特殊な契約  
ニュース及び情報を他人に提供するとい  
うことから、日本放送協会が他の新聞  
局に解説するなどして、

**○網島政府委員** 最初の御質問は、放送事業者の行為を監視して、その再放送をしてはならない。とあります。新聞が活字としてこれを採録する場合において、この條文に触れるかどうかという点について御質問申し上げます。

この発案をおもひ立たせ、新聞が放送をして放送を採録することについての、禁止事項がないと考えるのであります。第六條は放送事業者関係でありますから、放送事業者の間ににおいては、それを受信し、または再放送する場合には、契約がなければならぬのでありますけれども、これが雑誌及び他

○横本(監)委員 大臣が御出席でありまするので、大臣に根本問題についてお聞きいたします。先ほど申し上げたのですが、新聞及び放送事業というものは、大体においてその性格は類似のものである。従つて新聞においてはプレスコードによつてその性格がきめ

て新聞と報道の差違に対する意見を先に出して、新聞紙をうちるという点がないであります。でも、むしろやはり将来新聞うようなものができるときもまたできるのじやないかと思ふ。但し戦前の新聞紙法のよくなかったらんなものであります。新聞

放送法を  
やつてい  
せんけれ  
紙法とい  
期待し、  
います。  
委ではも  
のとに、第六号の「ニュース及び情  
報を他人に提供する」ということが規

たときに、もしもその内容が誤義であった場合の責任はどうかといふお話をだつたと思いますが、御承知のように現在此の放送の番組につきましては、政

の、禁止事項がないと考えるのであります。第六條は放送事業者関係でありますから、放送事業者の間においては、それを受信し、または再放送する場合には、契約がなければならぬのでありますけれども、これが雑誌及び他の新聞社がこれぞ採録するについて、大体においてこの法規には触れるのは、大体がなかろうと思うのであります。そういう意味において、放送の方

○横本(監)委員 大臣が御出席でありまするので、大臣に根本問題についてお聞きいたします。先ほど申し上げたのですが、新聞及び放送事業というものは、大体においてその性格は類似のものである。従つて新聞においてはフレス・コードによつてその性格がきめられておると同様に、放送事業においても、機械その他の認可についても他の方法によつて行うことができるのですから、その放送の性格という

先に出して、新聞紙をうつむけるという点がないであります。でも、むしろやはり将来新聞うようなものができることがあります。またできるのじやないかと思但し戦前の新聞紙法のようなちろんないのであります。国家にふさわしい新聞紙法とは、やはり将来できるのじやまたつくることが、国民大衆こうたえるゆえんではないかと

放送法をやつていせんけれども紙法とい期待します。委ではもしい民主いうもののが事業も行い得るという観点のもとに、第六号の「ニュース及び情報報を他人に提供する」ということが規定されたのか。この点明らかに御説明願いたいと思います。

○網島政府委員 今の御質問にお答えいたします。この御質問に関しましての要望にいうよう

は、第九條の最初にありますように、「協会は、第七條の目的を達成するため」という一つの限定した條文があるのであります。従いまして、第七條の目的は、あくまで放送協会が放送を通じて、公共の福祉のために盡すということでございます。従いまして、ただいまのニユース及び情報を他人に提供するごとに、一つの新聞社あるいは通信社のような機関となるおそれはないかということかと思うのであります。が、今の目的から申しまして、放送協会がこの第七條の目的をはずれて、大規模にこういう仕事をするということは考えられないのです。それから、またこの第三項にござりますように、「協会は、前二項の業務を行うに当つては、營利を目的としてはならない。」という、これもまた非常に限定した言葉がございまして、これらによつて今お尋ねのような心配はないものと考えております。なお協会は、以上の目的を達成するために、自分みずから若干のニユースを集めることは当然であろうかと存するのであります。その場合にはかららる／＼ニユースをもらひ、そのときにそれと交換の意味で、自分の集めたニユースを提供するということことは、協会の目的を達成する上において、協会の事業をやりやすくする上において、必要なことかと存じておるのであります。先ほど出ましたような弊害が除去されるといたしますならば、これは私どもとして当然しかるべきではないかと考えら次第であります。

あり得ない、こゝへることであります。最後の方の御説明の中に、放送上に使うニュースを第三者からもらうために、それと交換的に放送局の持つている取材網によつてとつたものを、その第三者に交換としてやり得ることがあるかもしれません。こういうことでは、そな広汎なものではないのであります。もちろんこれがために、放送局は、から、徒つて遠隔の地におけるニュースを收集するために、特殊の地方の新聞と提携するということも可能である。もちろんこれがために、放送局のニュースを金によって換算するということはあり得ないであります。しかし、お互いにニュースの交換という建前から、そういうものにニュースを提供するということになれば、いわゆる一部の業者に取材上の利便を提供するという結果になりはしないか。われわれは、條文上の解釈は、そういうように広汎に解釈しないで、ニュース及び情報を他人に提供するということは、放送を通してニュースを受信者に提供するという意味に解釈しておつたのです。が、そうではなくて、それがためにもう少し広く、そういう方面に仕事ができるということが認められるということになれば、この点やはり大きな問題にならうと思いますので、もう一応この点を明らかにしていただきたいと思ひます。

う意味であります。そこでこれによつて起るところの弊害につきほゞして、ただいまいろいろ御注意がございましが、私どもいたしまして先程ほど御説明したこと、敷衍いたしましてさらに申し上げますと、協会の事業は、全国八地区から集まつた経営委員会によって、管理統制せられておるのでございまして、これらの方々は、社会の各分野から集められた非常に常識のゆだかな、経験の豊富な方だと思うのであります。そういう方が集まつていろいろおやりになることでありますから、この第七條の目的をあまりに広義に解釈して、今御心配になるようなことをするということは考えておりません。また協会の事業計画・收支予算、そういうものは毎年政府を通じて国会に出しまじて、国会の承認を得ることになつております。従いまして今お話をようやく、この協会の本来の分野を逸脱してそういうことをやるということになれば、そういう機会に十分これを訂正し得るのではないかといふことを考えておる次第であります。

業、あるいは予算、計画、一切のものが国会の承認を得なければならぬ。こういうような規定になつておるようであります。が、この点については、なるほど国会は民主的な機関の最高峰であるから、その国会の審議を受けるということは、形式的には民主主義的な運営の方法であるような感を抱かせるのでありますけれども、実際問題として今まで築き上げられて来たのであります。必ずしもこれは国家予算とも申しにくい。にもかかわらず、一応法律によつて——この條文によるとこの点は問題でありますが、聽取料を法律によつて定めて、そうして固定化することも、運営上から見てももちろんこれは問題であります。同時にそれほどまでに国会がこゝの問題に関與する、一種の行政上の仕事にまで、具体的な民間の仕事にまで関與することは、どうかと考えるのでありますけれども、この上から考えますれば、この監理委員会の設置は当然必要であるにいたしましても、なおその上において国会の承認を経る、あるいは事業計画を出す、こういう点まで国会がこれに関與するということは、ややもすれば最近行政機構が一種の独立的な傾向を幾つも持つて來ておる。御承知のように教育委員会があり、あるいは公安委員会があつて、行政がややもすれば多岐にわたりつてあるという傾向から見ても、なおその上にこうしたものまで国会の責任において行わしめるといふことが、はたして妥当であるかどうかということについては、われくは非常に疑問に思うであります。のみならず、そうすることによつて民主

的に運営せられるという考え方があるに公式論ではないか、この点当局においてはもつとこれを簡素化して少くとも最高の監督機関は監理委員会をもつてする。それ以上にはこれを持つて行かない。しかもこの經營委員会なるものは、総理大臣によつて任命せられて、なお国会の承認を経なければならぬということになつておるのでありますから、それらの人に多くの権限を與えて、国会がこまかい点まで監督の責任を持つようなこの法案についての御意見については、なお相当修正すべき余地があると思うのですが、これについての当局の御意見を承りたいと思うのであります。

送の自由といふものを侵害するおそれのあることはごつともありますので、この点につきましては十分考慮して、運用に当たりたいと考えております。

○橋本(晉)委員 今大臣のお話を聞きますと、当局においてもこの点については慎重なるお考えがあるようであります。が、大問題でありますから、この点は他の委員からもう一回の御質疑があろうと思いますし、あらためて委員同士においてもこの問題を取り上げて具体的な研究をしたいと思つております。従つて詳しくはいずれ機会を見て御質問申し上げることいたしまして、その間簡単でありますが、この経営委員会のメンバーの中に、委員となることができないというところに四つの政党の役員とお考えになつておられるがどうか。しかも「委員の任命非常に漠然としておつて、どの程度のものを政党の役員とお考えになつておられるがどうか。」  
については、「会長を含め五人以上が同一の政党に属する者となることとなつてはならない。」こういう意味で、政党の全面的に入つて来ることを防いでいることは当然でありますから、けつこうでありますけれども、少くとも五人以内は政党関係者が入ることは認めているようでありますから、従つて政党が、どの程度のものを解釈しておられるとか。たとえば大臣もしくはそれに準ずる程度のものをもつて政党の役員であるいは党の総務課をもつて役員とす。

○小澤國務大臣 法が何か、その他の法律にも同じ文字を使つておりますために、今のように政黨の役員とは、本部の役員だけをうのか、地方県連あるいは町村の役員もいうのかという点については、問題になつております。大体この法律の解釈については適用はできませんが、鉄道の法律については、いかなる支部の役員でもやはりこれに入ると、いうような解釈が行われているようであります。しかしこの適当かどうかという問題につきましては、これは一つの私法的な考え方になりますので、私どもいたしましては一応いかなる地方の役員もそれに入ると考えております。

○橋本(登)委員 残余の質問は次会に譲りまして、これをもつて一応打切ります。

○江崎(一)委員 私は主として電波法についてお伺いしたいと思います。

まず第一番目に、この立法過程において、特に船舶関係の労働者がこれに相当大きな関係があるということと、労働者諸君の意見を十分に参酌して立案するのだということになつて、お互の間での了解がなされて、これが立法を行われておつたのであるけれども二十四年の四月ころからぶつつりこの連絡が断たれてしまつた。そこで労働者も一緒にこの立案過程について、いろいろ意見を述べられるようにといふ

諸君の要求はすでに考慮されているのだからと、いう理由で、その約束をほどこしてしまつた。ところができた法案としてしまつた。そういうわけでも、電波が非常に混乱している状態であります。ですが、そういう点について政府は労働者諸君と約束しておきながら、それをほどこしてしまつた。これは、一休どういうことであるのか、その間の動きをひとつお話を願いたいと思います。

○小選國務大臣 今江崎君お話のように、労働団体とそういう契約をした事実はありません。しかしながらいやはやくも立法に際しましては、労働者の意見も、その他の階層の意見も、あらゆる意見をしんしやくして結論に達したのであります。従つてもし労働者の意見を取り入れてなかつたという御認定でございまして、新たに皆さんの考えておられる点と労働者の意見はこうなんだと、いう見解が違いますれば、これはやむを得ませんから、国会で適当にその意見を取り入れて、修正なり何なりされることには決して異議はありません。

○江崎(一)委員 次に、国際電気通信條約に関する今までの経過について、綱島さんから御説明願います。

○綱島政府委員 この国際電気通信に関する條約いたしまして、国際的にその必要が認められましたのは、無線の問題からであります。が、事の起りは、はつきり年代は忘れましたが、マルコニーが無線通信を発明して以来、間もなく英國においてマルコニー会社ができ上りまして、みずから海岸局をつくると同時に、船主と契約をして、

り込んだのであります。そうして海のいろいろな遭難その他輸送の問題等について、契約した船と自分の海岸線のみが通信をするということを始めますのであります。これに若干運れました。一方ドイトにおいてテレフンケン会社がやはり無線の機械をつくり始めまして、同じようなことを始めました。ところが海上における人命の安全といふ問題は、一つの営利事業として、会社の営利の目的のみにこれを終始させることのできないのであります。まあねく人類の幸福と安寧という点から、これを考慮すべきものであるということから、いかなる会社の無線機であろうとも、海上におけるところの船との通信は、これは義務的にやらなければならぬないというふうにすべきであるといふことが、國際間に問題になりまして、これがこの電気通信條約の最初に起つた理由であります。そこでベルリンでこの会合が催されて、ベルリン條約といふものができ上つたのであります。それが、それ以来無線技術の発達に伴いまして、電波の應用分野がどんどん開けて行き、各國はその電波を使って、どんどん放送なり通信なりを始めるということになつたのであります。そうなつて参りますと、ここに混信といふ問題が起りますて、いかにしてこの混信を避けるかということが、無線通信の秩序を保つ上において非常に大事な問題になつて参りました。そこでその後一九一二年にロンドン、あるいは一九二七年にワシントン、一九三二年にマドリッドというふうに、引続き三回の條約会議が行われまして、ここにおいて各國がいかに電波を使うかといふこと

に、海上におけるいろいろな無線の  
用の方法等につきましては、国際的  
とりきめができるようになります。  
し、また無線ばかりではなく、有線  
面におきましても、それより海底ケ  
ブルその他を通じて、国際通信が始  
つて参りましたので、それらのこと  
加味して、これらの條約ができて参  
た次第であります。ところで條約は  
年ごとに改訂する。再審議をすると  
うことになつておるのであります  
が、たゞ一戦争が起りまして、し  
らくとだえておつたのであります。  
ころで戦争が終りまして、一九四七  
年に戦後最初の條約会議が、アメリカ  
アトランティック・シティーと、う  
ころで催されまして、現在のアトラン  
ティック・シティー條約といふものば  
れども、でき上つたのであります。このアトラン  
ティック・シティー條約は、大体  
おいて従来のマドリッド條約を踏襲  
ておるのであります。が、この戦争中に  
発達したところの電波の応用分野を考  
えに入れまして、その條約の対象とす  
る範囲が非常に大きくなりましたこと  
と、いやしくも国際混信を起すようか  
彼長の担当は、ジエネーブにおきます  
るところの周波数登録委員会といふ委  
員会にかけまして、そこで各国の調査  
をはかつた上できめるということにか  
わった点が、非常に大きな点でござい  
ます。

式に外交機関を通じて、協約その他の手続きをとらなければなりません。従つて正規の議論をするということはできないのです。幸いこのアトランティック・シティ－蘇聯が認められる際におきましたして、日本とドイツの問題がいろいろ議論されました。協約の第一條、第二條にありますように、本来ならば協約に加入できる国は、国際連合の一員でなければならぬといふことが規定されているのであります。日本とドイツに問しましては、その付属議定書によりまして、たゞ国際連合の一員とならぬくとも、権威ある当局が適当であると、こうことを認めて仲介係によりまして、正式にこの協約に加入するのを申込んだのであります。その付属議定書の原文に從いまして、昨年一月わが国は連合軍司令部の労をとるならば、その加入を認めるというになつておるのであります。これは極東委員会である、ある国は管理理事会国會議ではないかという意見もあつたようであります。そこでしばらくきまらなかつたのであります。昨年の八月、九月にかけて開催されましたところの管理理事会国會議、これは八ヶ国からなるところの管理理事会議でもつてこの問題が取上げられまして、その結果多数決をもつて、日本の決定する機関でございますが、この十二ヶ国でもつてこの問題が取上げられました。従いまして現在日本は正式の国際電気通信連合の一員で

さしまするし、この條約に加入しておられます。従いましてこの條約に關す  
ては、我が國は國際問題につきましてはほとんど申上げましたように、わが國は國際問題につきましてはほとんど存してお  
ませんので、内閣につきましては私ども一切存しておりません。従いまして  
ここで御説明申し上げることができないことを遺憾と存ります。

○江崎（一）委員 先ほど申し上げま  
したように、わが國は國際問題につきま  
しては、條約その他の发言権がござい  
ませんので、内閣につきましては私ども  
一切存しておりません。従いまして  
ここで御説明申し上げることができな  
ことを遺憾と存ります。

○江崎（一）委員 去年の九月十三日  
通商委員会におきまして、小沢大臣  
言つておられます。この国際電気協定  
信條約加賛に関する問題を説明しま  
た中で、昨年の十二月加入の申入れ  
なし。正式受理を見たのであります  
が、ソ連及びその衛星国が、加入  
無効を主張して云々という項目があ  
りますけれども、これはソ連  
びソ連の衛星国だけが反対したので  
あ。その点小澤さんにお尋ねしたい  
と思います。

○小澤昭太郎 今網島君が言つた  
うに、その詳細についてはわかりま  
んけれども、米連をした國もありま  
が、大体この前の答弁通りであり  
ます。

○江崎（一）委員 この日本加入に対  
て赤帝に抗議に反対したのは、英國  
フランス、これが非常に強く反対して  
おるはずですが、それはお聞き及び  
ですか。

○鶴見政務審議員 私はと御説明申し上げましたように、現在わが国は正式に国際連合の一員でございます。従いましてもちろん投票権を持つておると存じます。それからすでに最低ではございませんするが、連合の負担金も拂つております。但し外交關係がまだ各國との間に復活しておませんので、條約その他の主管官会議、全般会議がありまして場合に、開墾地の国からの招待がなければ、日本から行けない。もちろん占領軍司令部の承認が必要と思ひます。が、主權国の招請がなければ行けないというのが、遠つている点であります。

○江崎一三委員 日本は国際電気通信協約の会議に対しまして、どういう注文をしておるかということにつきまして、お伺いいたしました。

○鶴見政務審議員 併約ができましたときは、終戦後間もなくございましたし、そのときにももちろん日本としてこれに要求を出すというようなことは全然できなかつたのであります。が、併約に基きまして、その後頻繁に主管官会議が行われております。たとえば一年の十月から翌年の四月まで、メキシコで行われました国際電気通信協約会議、あるいは昨年の九月に行われました第三地域会議、これは極東方面の国が集つて相談する会議でござりまするが、この第三地域会議、それから先ほどお話ししました條約の趣旨によ

が、ニューヨークで約二年越し行われております。一昨年の一月十五日から今月に至るまで行われておるのでですが、この委員会等に対しましては、日本から司令部の好意によりまして、オザイバーあるいは司令部の派遣者の間といふ形格で出席いたしまして、随員数の關係につきましては、多大の努力をしております。幸い今までのところ、日本の要求につきましては、各回の好意ある取扱いによりまして、大体において満足すべき結果を得ておるところであります。

○近藤（）委員 それでは具体的に、日本はどのくらいの周波数単位が用いられておるか、それをひとつ説明していただきたい。

○鶴島政府委員 最初に成案を得ましたのは、昨年のメキシコの短波放送会議でござりまするが、これにつきましては各回においていろいろ論議はございましたが、結局的には日本は短波の放送周波数を九十三時間割合かられるまでのあります。もちろんこれらの周波数の最終的決定は、今年の九月にアメリカが集まりまして、放送であるとか、あるいは船舶であるとか、各方面の意見についてできた成案を持ち寄つて、最後的決定をする特別主管庁会議というものが行われまして、この会議において決定されるわけであります。

店メキシコ短波放送会議の結果としましては、そういう結論になつております。それから昨年の九月の第三回会議まして、大体日本の要求は満足され

おられます。にこりした数字は私の方  
のにして差上げたいと存じます。先は  
ど御質問の中に、どれだけの量是認可  
が云々という御質問がございましたし  
が、各局に割当てる周波数といふもの  
は、バンドではございませんで、こな  
は個々の周波数を割当てるものあります  
が、各局に割当てる周波数といふもの  
は、バンドではなくございませんで、こな  
は個々の周波数を割当てるものあります  
す。ベンダーにつきましては、こな  
ここまで放送に使つて、ここからこな  
までは船が使つて、ここからこなまで  
固定通信が使つて、こなふうに、協約を  
びその付属規則によつてきめられてい  
るのあります。

無線局の許可をする場合には、事前に連合軍司令部の許可を得なければならぬことになつておつたのであります。昨年の秋にその一部が解除されまして、超短波のあるバンドにつきましては、日本政府限りこれの使用を考えよろしいということになりましたので、最近は非常に自由になりました。従いまして戦前と戦後における波長の分配状況はどうかという御質問に関しましては、戦前は私も陸軍、海軍がましては、戦前は私は私ども陸軍、海軍がどれだけの波長を使っておつたということは、これは秘密で、知つております。しかしながら当時の民間及び官房が使つておつした波長に比べますれば、現在ははるかに増加しております。具体的な数字は、もしも御必要がある人は書きものにしてお示ししたいと思ひます。

○江崎(一)委員 この周波数並びに周波数帯の占有権、これは大きな財産だと思ひます。敗戦後、日本が戦前うんとたくさん持つておつたこの財産に対して、各連合国はこれの再配分を要求をするような機運があるかど

うか、それをお伺いしたい。

○綱島政府委員 波長の獲得の問題は、これは各国とも非常に真剣であります。昨年の十月から昨年の四月まで、私が出席しました国際短波放送会議におきましても、それこそ各國はほとんど死にもの狂いと言つていいほど熱心であります。従いまして最初一月で終る会議が、半年になりました。あ

るいは現在ジュネーブでまだに行われておりますところの、周波数の準備委員会といふものは、半年程度で終るというが、三年越しになつて、まだ終つておらないというようなことでこ

ざいまして、非常な困難を伴つておる私どもは想像されるのであります。

しかしながら向うから的事務局その他

の報告によりますれば、各国の協調によりまして、漸次結論を得つたあると

いうことを聞いておりますので、周波数準備委員会も、今年の二月一ぱいで終了することになります。そ

なりますれば、それによつて各国の周波数の割当の大綱とどうものはきまる

と存じております。

○江崎(一)委員 現在ではその大綱

は、どういう方向に動きつつあるといふことははわからぬのですか。

○綱島政府委員 詳細はわかりませ

ん。しかしこの周波数の割当の基準

は、現在各國がどういう通信をやり

うようないも加味してござります

が、大体において現在の無線分野における勢力が、基準になつてゐるといふに考へていいのぢやないかと思ひます。

○江崎(一)委員 現在民間に使つてい

る日本の周波数及び周波数帯について、いわゆる産業関係の周波数の割当

と、警察無線あたりが使つてゐる周波数の割当、これは一体どれくらいの比

率になつておりますか。生産的なものと非生産的なものの比例を、ひとつ話

していただきたい。

○綱島政府委員 実際の数字は後ほど

具体的に、各産業別の周波数の使い方をお示いたしますから、それで御

了承願いたいと思いますが、概略のところ、産業通信に比べて、警察方面の通

信の波長は相当多いと思います。もち

ろん全体的に見ますれば、産業の方が

はるかに多いのではあります、ただ一つの業務を取上げて考える場合、たとえば海岸局であるとか、あるいは漁業

無線局といふものを取上げて考える場合には、比較的多いでございます。

これは現在わが国における有線通信が、震災によつて相当破壊された

ことは、どういふ方向に動きつつあるといふことははわからぬのですか。

○綱島政府委員 詳細はわかりませ

ん。しかしこの周波数の割当の基準

は、現在各國がどういう通信をやり

うようないも加味してござります

が、大体において現在の無線分野における勢力が、基準になつてゐるといふに考へていいのぢやないかと思ひます。

○江崎(一)委員 ここで非常に問題に

なるのは、警察関係に非常に広汎な周波数及び周波数帯を割当ててゐるため

に、産業方面が非常に苦境にあるといふ事実です。たとえば漁業関係、これ

も相当問題になります。「例をあげてみると岩手県に宮古という所があ

りますが、ここで大体四十数隻漁船があります。この時間の割当と周波数の割当

とを申込みが非常に多いのであります。

○江崎(一)委員 漁業関係に対する

要申込みが非常に多いのであります。

従いまして無線局の開設につきましては、先ほどお話を第三地域会議の

結果、若干増加いたしました。これは私どもとして非常に幸いなことでございまして、これが今年の九月の主管庁

に於いて使ひ得る数は十四かと思いま

したが、十四の波長しかないのですが、船はいわゆる中短波と称するところ

が使えないのです。従つてこの商船でありますと、短波とか長波ある

の使う波長、これにつきましては、漁船が小型であるために、特別な波長を

使わなければならぬのであります。一方漁船

の使う波長、これにつきましては、漁船でありますと、短波とか長波ある



えんだといふ結論が出た場合には、民營といふ結論が出た場合には、大いに江崎君の御意見を承つて成案を得たいといふことです。

○社説員長 本日はこの程度にとどめたいと思います。ただいまのところ次の委員会は来る二月二日、三日、午後一時より開く予定であります。

これにて散会いたします。

午後零時十五分散会